
Bien chers lecteurs et amis

Nous sommes en retard pour sortir cet
Echo d’ØtØ. Acceptez nos excuses car il
Øtait prØvu que votre petite revue
paraisse à la sortie des classes� 

Il contient, un peu condensØ, le compte
rendu de l’AssemblØe gØnØrale du 3
avril dernier. Christian Gueguen,
comme à l’accoutumØ, fait un point sur
l’audiodescription accompagnØ de la
fiche d’audiodescription d’une �uvre
artistique, la Noce paysanne de Pieter
Bruegel l’ancien, illustrant parfaitement
cette action novatrice. Vous trouverez
Øgalement un article en page 8 sur notre
projet de mise en place d’une politique
de communication efficace.
Enfin nous vous prØsentons quelques
nouveaux transcripteurs qui sont venus
enrichir nos rangs.

MT

Je termine cet Edito par un hommage à
M. Jean-Marie Cierco, un de nos admi-
nistrateurs qui nous a quittØs le vendredi
11 juillet.
Jean-Marie, un homme d’exception,
ouvert aux autres, dynamique, travail-
leur infatigable dotØ d’un humour sans
faille. Il Øtait secrØtaire gØnØral de l’AVH
depuis sa retraite d’Inspecteur pØdago-
gique et technique  au ministŁre des
Affaires sociales. 

Il fut aussi ancien ØlŁve de l’INJAet pro-
fesseur de MathØmatiques. Eclectique il
s’imprØgnait de tout, s’intØressait à tout
sans limites. Il ne cessait de se lancer
des dØfis qu’il relevait toujours. Jean-
Marie, un ami, un musicien, un esthŁte
qui disait que, pour lui, la beautØ c’Øtait
la mer, espace infini, un lutteur qui sort
grandi de ce dernier dØfi lancØ à la
maladie. Il repose dØsormais en Savoie
dans la montagne qu�il aimait tant. 
A Monique, son Øpouse admirable, à
son fils François-Xavier , j’adresse toute
mon amitiØ. 
Je te salue Jean-Marie, bien fraternelle-
ment et trŁs respectueusement.

Michel 
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Jean-Marie CIERCO
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Compte-rendu de l�assemblée générale d�avril 

Les membres de l’association, convoquØs ce jour en assemblØe gØnØrale ordinaire, se  sont rØunis dans
les locaux de l’association, au 124 boulevard CamØlinat à Malakoff.

L’ordre du jour est le suivant :

1 - L’approbation du relevØ de dØcisions de l’assemblØe gØnØrale du 04 avril 2013
2 - Le rapport d’activitØ 2013
3 - Le rapport financier 2013
4 - Le budget prØvisionnel 2014
5 - Les actions prØvues en 2014
6 - Questions diverses.

L’assemblØe gØnØrale a ØtØ suivie d’un conseil d’administration.
Le prØsident remercie tous les adhØrents qui sont prØsents, les personnalitØs et les administrateurs.
Nous Øtions donc 11 prØsents (plus 2 invitØs) et nous avions 19 pouvoirs.

1- Le premier vote porte sur l’approbation du relevØ de dØcisions de l’assemblØe gØnØrale du 04 avril
2013.
Approbation à l’unanimitØ.

2 - Rapport d’activitØ 2013

Relations avec l’A.V.H. et l’INJA

Nous remercions encore chaleureusement les directions de ces deux organismes amis qui nous soutien-
nent sans faillir.

Relations avec les ministŁres - subventions

Les ministŁres de l’Éducation nationale et le ministŁre de l’Emploi, des af faires sociales et de la solidaritØ
(Direction gØnØrale de la cohØsion sociale) sont nos partenaires principaux mais nous regrettons toujours
l’absence du ministŁre de la Culture parmi nos partenaires financiers.
Malheureusement nous dØplorons aussi la diminution systØmatique des subventions publiques depuis qua-
tre ans.

Relations avec les autres organismes

Nous devons saluer les partenaires divers qui nous viennent en aide :  
Une subvention exceptionnelle de la Fondation Berger-Levrault qui, par le truchement de la Fondation de
France, nous a octroyØ la somme de 3000 �.
Enfin, pour combler le dØficit dß à la diminution des aides publiques nous avons dß augmenter lØgŁrement
nos prix.
Cette dØcision a permis d’obtenir un compte de rØsultat ØquilibrØ avec simplement un apport de notre fonds
de rØserve de 6000� seulement. (voir le rapport financier qui suit ce rapport d’activitØ). 
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Compte-rendu de l�assemblée générale d� avril

Production 2013 
Pour l’annØe 2013, la production a ØtØ la suivante :
- les particuliers ont reçu 46283 p ages braille
- les Øtablissements ont reçu 203976 p ages braille
Le total des pages braille atteint 250259. 

135 nouveaux ouvrages ont ØtØ mis en transcription en 2013. 

Site Internet  
Il est en cours de rØnovation

Formation des nouveaux transcripteurs
Chaque annØe nous nous efforçons de former de nouvelles personnes sur le logiciel DBT , c’est
l’avenir de l’association. 

Rapport d’activitØ approuvØ à l’unanimitØ

3 - Rapport financier 2013

Le total du bilan au 31 dØcembre 2013  s’ØlŁve en net à 365.944 � et prØsente une structure saine
et ØquilibrØe : 
Les actifs immobilisØs reprØsentent 205.696 � et nous avons, en contrepartie, des capitaux pro-
pres pour un total de 288.811 �. 
Le capital restant dß de notre emprunt a ØtØ ramenØ à 59.891 � avec une ØchØance finale au 20
aoßt 2016.
Le montant de nos disponibilitØs s’Øtablit à 160.248 �, et reprØsente un an d’activitØ.  

Le total des produits d’exploitation de l’annØe ØcoulØe s’ØlŁve à 111.869 �, incluant les ventes
d’ouvrages pour un total de 73.345 �, en hausse de 22,6 % p ar rapport à 2012.  
Le total des charges s’ØlŁve à 117.618 �, faisant app araître une perte d’exploitation de 5749 �. 

Nous remercions les diffØrents ministŁres et organismes ainsi que tous les donateurs qui, depuis
de nombreuses annØes, soutiennent fidŁlement notre activitØ, au travers des subventions et des
dons.
Le total des subventions reçues a baissØ de 8.000 � pour atteindre 30.046 �.
Les dons et cotisations ont par contre augmentØ de 2.991 � et totalisent 8.758 �.
AprŁs affectation des rØsultats financiers, la perte nette de l’exercice se situe à 6.562 �, prØle -

vØe sur nos rØserves.

Rapport financier approuvØ à l’unanimitØ
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Fin - Compte-rendu de l�assemblée générale d �avril 

4 - Budget prØvisionnel 2014
Notre budget prØvisionnel atteint le montant de 134.000 � et nØcessite que nous trouvions de nouvel-
les ressources, de l’ordre de 13.000 � pour Øviter de ponctionner une nouvelle fois nos rØserves.
Notre politique tarifaire doit Øgalement contribuer à nous permettre d’atteindre l’Øquilibre financier,
notre production restant soutenue.
Ceux qui le souhaitent peuvent nous demander une copie des documents comptables Øtablis par le
Cabinet Bernard RUFF.

5 - Actions prØvues en 2014

Les projets
L’association poursuit la modernisation de ses modes de production et le dØveloppement de nouvel-
les stratØgies :

le dessin en relief
Pour la rØalisation des dessins, schØmas, figures en relief, nous passons graduellement au thermo-
gonflage permettant de traiter les dessins par ordinateur. Par ailleurs nous avons utilisØ la nouvelle
machine TIGER pour la production des dessins des cahiers d’Øvaluation. Il reste toujours à intensifier
son utilisation. Elle a servi notamment au tirage des 67 dessins des Mains libres.

l’audiodescription
(lire le dØtail dans l’article de Christian Gueguen page 6)

6 - Questions diverses : 

Remplacement de Christine HØnault au CEBF.
Mme Nathalie Bousset remplacera Mme Christine HØnault au CEBF (Commission Øvolution du braille
français).

Mouvement dans l�association ...

Denise Lavarenne, transcriptice depuis le 10 mai 1985, nous quitte pour des raisons de santØ. Merci
à elle pour son grand dØvouement et bon rØtablissement.

Laºtitia Richeux , transcriptrice depuis 2004, a interrompu son activitØ faute de temps. Merci et bonne
rØussite à elle dans ses projets professionnels.

Jeanine Bertrannet, aprŁs une interruption de deux ans, nous rejoint à nouveau. Nous sommes trŁs
heureux de ce retour.



5

Jean-Claude Darlon 

"Je suis retraitØ de France Telecom oø j’ai fait toute ma carriŁre aux PTT
dans les services techniques, suivis d’un passage rapide en bureau de
Poste et d’une pØriode dans un service du personnel (sØlection, orienta-
tion). C’est ensuite une autre pØriode au service commercial et gestion de
la facturation en Ile-de-France. AprŁs 33 ans à Paris, je suis af fectØ au
service d’Audit à Bordeaux oø j’ai pris ma retraite il y aura bientôt 13 ans.

J’ai tenu le poste de trØsorier à l’ASPTT de Bordeaux, Voile et ski. Je travaille comme bØnØvole depuis
une dizaine d’annØes en saisie (mise en forme pour lecture vocale de documents pour des Øtudiants
en droit, psychologie, histoire..., au GIAA de Bordeaux".

� Je m’appelle AmØlie Ackermann et j’ai 29
ans. De formation ingØnieur, je travaille à prØ-
sent dans le dØveloppement de projets aØro-
portuaires.
J’ai dØcouvert le braille au lycØe en participant
avec mon Øcole à l’ate-
lier de transcription
d’un roman avec
tablette et stylet. Forte
de cette expØrience
enrichissante et de
l’envie de me rendre
utile, j’ai dØcidØ de
rejoindre Le Livre de
l’Aveugle en tant que
bØnØvole en 2013. Je
termine actuellement
ma formation de transcriptrice."

Nicole
Dossetto 

�Professeur
d’anglais à
la retraite

habitant dans le Var, je reprends une
activitØ de transcripteur, par ailleurs en
formation pour devenir conducteur d’au-
tobus scolaires.�

Marie-ThØrŁse
Lefebvre

�J’ai toujours souhaitØ
retranscrire pour les
aveugles. Assistante
de direction, je voulais
mettre mes compØten-
ces au service d’une

association. Aussi, à ma retraite, j’ai pris cont act
avec Le Livre de l’Aveugle. Je suis en appren-
tissage en espØrant retranscrire à la rentrØe.�

Noºlli Aulas 

� Difficile de rØsumer
mon parcours un peu
compliquØ mais je me
lance : J’ai achevØ il y a
maintenant 2 ans un

master en histoire, spØcialitØ "Ville, Architecture
et Patrimoine", à l’universitØ Paris 7 (en parte-
nariat avec l’universitØ de Bielefeld en
Allemagne). AprŁs un an comme volontaire en
service civique, j’ai montØ en juillet dernier mon
auto-entreprise : D’Histoires en Patrimoine. En
tant qu’historienne et mØdiatrice du patrimoine,
je me consacre à la recherche historique ainsi
qu’à la mise en valeur du p atrimoine, avec le
souhait non dissimulØ de le rendre accessible
au plus grand nombre. Voilà pour l’essentiel.�

Les  nouveaux transcripteurs ...
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Je viens d’apprendre que le Ministre de l’ Éducation nationale a bien voulu
accepter mes propositions de promotion dans l’ordre des Palmes acadØmiques.

Six transcriptrices ont donc reçu leur diplôme. 
Pour la plupart, elles transcrivent au Livre De L’ Aveugle depuis plus de 30 ans. 

Ainsi Christiane GARAUD est promue officier, Anne-Marie CHAUMIER, Denise CREPEAU, Marie-
Pierre GAGNEUX, Monique GIRARD et Odette PLAN sont promues chevalier.

A toutes, nous adressons nos trŁs chaleureuses fØlicitations.

MT

Une juste récompense ...

Point sur l�audiodescription par Christian Gueguen

Nous disposons actuellement de 15 personnes formØes à l’audiodescrip-
tion dont quatre experts chargØs d’harmoniser ce travail.

Cette action a dØsormais abandonnØ le stade expØrimental pour s’enga-
ger dans un travail à long terme consist ant à audiodØcrire le maximum
d’images de livres scolaires de Français.

Le projet d’audiodescription a bien avancØ depuis le dernier conseil d’ad-
ministration du Livre de L’Aveugle. 

Un nouveau stage de formation / perfectionnement au profit des bØnØvo-
les s’est dØroulØ au mois de mai. 

Le travail rØalisØ a par ailleurs ØtØ prØsentØ dans deux Øtablissements parisiens hØbergeant des ØlŁ-
ves aveugles 
- dans une classe de 1Łre du lycØe Victor Duruy 
- et dans une classe de 5Łme du lycØe Buffon.

L’accueil rØservØ par les ØlŁves voyants et non voyants et leurs professeurs a ØtØ trŁs positif. 

L’ ØvØnement marquant de 2013 a ØtØ la mise en transcription des textes de
Paul Eluard dans le manuel de français "Les mains libres " inscrit au pro-
gramme de terminale Lettres. 
Les textes illustrent 67 dessins de Mann Ray qui ont ØtØ audiodØcrits et en
mŒme-temps tirØs en relief. 
Le manuel a ØtØ commandØ en une douzaine d’exemplaires au LDLA. Nous
attendons les commentaires que nous demanderons aux diffØrents destinatai-
res. 
Enfin, un nouveau manuel de français classe de 1Łre est mis actuellement en
transcription et en audiodescription.
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Et si l�on parlait un peu de COM ? par Chrisitan Gueguen

De COM comme Communication bien sßr. 
Et pourquoi faut-il parler de Communication, me direz-vous?
Bonne question ! 
Comme vous le savez, chers amis, transcripteurs et audio-descripteurs, le budget du Livre de
l�Aveugle est constituØ pour une part non nØgligeable de subventions accordØes par les pouvoirs
publics, - Etat, et collectivitØs locales -. Or en cette pØriode de vaches maigres, ( Vous Œtes peut-Œtre
au courant? ), ces subventions non seulement ne sont pas abondØes de l�inflation annuelle, mais,
hØlas, diminuent rØguliŁrement depuis quelques annØes. 
Les dons et subventions Ømanant d�organismes privØs demeurant à peu prŁs stables, le Livre de
l�Aveugle a dß augmenter, à plusieurs reprises, le prix de vente de ses manuels, ce qui n�est p as trŁs
satisfaisant en soi.

Mais alors quel rapport avec la COM?
J�y viens. 
Conclusion de ce qui vient d�Œtre dit : il faut que nous trouvions des ressources supplØmentaires pour
Øquilibrer notre budget.

Jusqu�à prØsent la communication de notre association, qui repose essentiellement sur  � L�Echo des
Copistes � et notre site internet, a ØtØ dirigØe exclusivement vers les organismes concernØs plus ou
moins directement par le problŁme de la cØcitØ. Il est vrai que nous avons sollicitØ aussi, parfois avec
succŁs, tel ou tel mØcŁne, mais les subventions obtenues restent trŁs ponctuelles.
Nous n�avons pas, jusqu�à aujourd�hui, cherchØ à faire connaitre le Livre de l�A veugle au monde extØ-
rieur, c�est à dire à mettre au point un Plan de Communication reposant sur la description de notre
activitØ et orientØ vers la recherche systØmatique de MØcŁnes. 
C�est dØsormais ce que nous allons faire. 
Vous allez peut-Œtre penser que cette dØmarche fait preuve d�un excŁs de confiance, voire d�une cer-
taine infatuation car Øtablir un plan de communication est un travail de professionnels ce que nous ne
sommes pas. 
Il est Øvident que la modicitØ de nos ressources ne nous permet pas de faire appel à des profession -
nels, C�est pouquoi nous avons pensØ proposer ce projet à des Øcoles spØcialisØes offrant un cursus
�Communication � à leurs ØlŁves. Nous avons adressØ un courrier à 2 d�entre elles et notre dØmarche
a ØtØ couronnØe de succŁs: l�une d�elles a rØpondu trŁs positivement à notre proposition.
Nous avons reçu, il y a un mois, 5 jeunes Øtudiantes de l�Institut Universitaire de Technologie
Descartes, installØ à Paris, trŁs intØressØes par notre activitØ et notre projet qui entre parfaitement
dans les applications normales de leurs Øtudes.
Nous nous rØunissons de nouveau en septembre pour mettre sur pied ce plan de communication et
nous en profiterons pour initier ces jeunes filles aux diverses tâches ef fectuØes dans l�imprimerie de
Malakoff.
Voilà : c�est un projet motivant et nous ferons un point de son avancement dans les prochains numØ-
ros de L�Echo.
En attendant nous vous souhaitons de bonnes vacances.


